



FRENTES POLÍTICOS

1. Neutralización. La Secretaría de Marina desmanteló tres narcolaboratorios en Michoacán, Durango y Sinaloa, con más de 700 kilos de metanfetamina, 12 mil litros y dos toneladas de precursores químicos asegurados. El reporte lo dio **Omar García Harfuch**, titular de la SSPC, como parte de la coordinación del Gabinete de Seguridad. El golpe es operativo y financiero, pues se inutilizaron áreas completas de producción para impedir su reutilización. Bajo el mando de **Claudia Sheinbaum**, la estrategia se concentra en insumos y capacidades. La Marina, con **Raymundo Pedro Morales**, ejecuta; la FGR, de **Ernestina Godoy**, integra. México no cierra los ojos ante el problema.

2. No intervención. En la llamada con **Donald Trump**, **Claudia Sheinbaum** fijó postura sobre Venezuela. México sostiene la no intervención y la solución pacífica, conforme a su Constitución. El intercambio duró 15 minutos y tocó seguridad, comercio y el tema regional, con la cancillería de **Juan Ramón de la Fuente** y la operación política de **Roberto Velasco**, jefe de la Unidad para América del Norte, como respaldo. La lectura política va más allá del gesto diplomático. Frente a un **Trump** que tantea respuestas duras, México marca límites sin romper coordinación. Cooperar no es obedecer. Y siempre es conveniente fortalecer esos principios.

3. Reformando. Arranca la semana legislativa con Morena empujando una reforma electoral que busca reducir plurinominales y presupuesto a partidos, mientras intenta alinear al PT y al PVEM. Desde la presidencia de la Cámara de Diputados, **Kenia López Rabadán** pidió algo básico, una reforma que no borre a quienes no votaron por la mayoría. Y es que la coalición gobernante concentra 54% de los votos; la oposición, 46 por ciento. Morena habla de consenso, pero lo negocia sólo con aliados. La advertencia queda sobre la mesa, cambiar las reglas con números alcanza; con legitimidad, no siempre. Reducir pluris, ¿ayuda o no a la democracia?

4. Peligro. En Veracruz, **Rocío Nahle** envió al Congreso local una reforma al Código Financiero que reconfigura el Impuesto al Hospedaje y vacía de contrapesos el fideicomiso turístico. La iniciativa, aprobada vía exprés por la LXVII Legislatura, presidida por **Naomi Edith Gómez**, retira el voto a representantes regionales y concentra decisiones en el Ejecutivo. Promoción y recursos quedan sujetos a criterios centrales, mientras persiste la opacidad en cuentas recientes. Veracruz vuelve a ser escenario de decisiones rápidas y controladas. Turismo sin contrapesos es caja, no política pública. ¿Por qué la gobernadora **Nahle** quiere meterle el diente a todo?

5. Tarea. Esta semana llega a **Claudia Sheinbaum** la versión final de la reforma electoral elaborada por la comisión presidencial, que encabeza **Pablo Gómez**, con un dilema, unificar en un día las elecciones constitucionales y las del Poder Judicial. El hecho es técnico y político, pues la Presidenta busca reducir costos y evitar duplicar casillas, tras experiencias confusas en Coahuila, Durango y Veracruz. El INE, bajo la batuta de **Guadalupe Taddei**, ha advertido límites operativos y propone desfasos. Reducir gasto no garantiza orden democrático. Si votar se vuelve maratón, la participación se resiente. Que el documento a entregar sea lo mejor. Nomás.